

Los canarios nos fuimos a Colonia

Cristina Perdomo

Erasmus Frielid

Sociedad Fomento Rural de San Jacinto

Como culminación de un Ciclo del tema “PASTURAS” organizados por el Plan Agropecuario y auspiciadas y/o financiadas por el Instituto Nacional de Colonización, Intendencia Municipal de Canelones y Comisión Nacional de Fomento Rural durante 2007 y 2008 a cargo de los Ing. Gonzalo Becoña y Julio Perra-chón, productores de San Jacinto y Los Arenales -integrantes y familiares de las respectivas Fomento Rurales- nos fuimos a recorrer praderas de Colonia.



Visitamos 4 predios además de la admirable SFR Valdense (Colonia Valdense) SOFOVAL, ejemplo para nuestra Fomento a largo plazo, que trabaja con cereales y oleaginosos, semillas forrajeras, frutas y hortalizas, quesos, lanas y corderos, miel, venta de insumos, asistencia técnica ¡y hasta un supermercado propio para venta exclusiva a socios a precios sociales!

Sobrevivir y algo más con ingenio y sentido común

Llegamos al predio de Nelson Cabrera “YAUGURU”, que no hace tantos años le compró el tambo de 17 hás. a su padre. Ahora cuenta con 91 has. propias y 63 arrendadas, en predios dispersos de Colonia Valdense. Haciendo rotación de pasturas siempre con siembra directa: pradera vieja > verdeo de verano > verdeo in-

vierno > verdeo de verano > pradera (cebadilla+trébol rojo y blanco+lotus). Con 150 vacas (ahora ordeñando 110) en 136 hás. de explotación –cerca de la mitad arrendadas- y con las recrias fuera del predio principal, lo que era un blanqueal, con los años ya es un vergel. “Jamás comprará 4x4: primero siempre una herramienta”. Para que ingrese dinero todos los meses ahora tiene 6 has. de manzana y 6 de zapallo y sidra para industria. Constancia, orden y sentido común han logrado récord de productividad, un buen pasar y poder mandar sus hijos a la Universidad.

Espectacular invernada de novillos Holando

Nos fuimos a San Pedro (cerca de la Estanzuela) a visitar a Nestor Gonnet, quien es administrador y contratista

Fotos: Plan Agropecuario



de la -tal vez, según los ingenieros del Plan - más exitosa empresa cooperativa de maquinaria agrícola que se sepa. En su predio de 70 hás. tiene un récord de productividad, criando e invernando novillos Holando (hasta más de 3 por há.), comprando en tambos de la zona y vendiendo para el abasto. En lo que fue un blanqueal (lo vimos en los corredores) luego de más de 10 años de uso muy bien rotado con siembra directa, logró un suelo "como para plantar papas". En general avena con raigrás, luego sorgo, para culminar alfalfa combinada con trébol u otras especies, siempre utilizando la intersiembra, cruzando las direcciones según las mezclas.

Mientras nos conversaba, en la recorrida iba arrancando el senecio que encontraba (hay muchísimo en Colonia) y nos explicaba que esas ex-

celentes praderas tenían mucho que ver con una buena quema y dejarle un importante rastrojo a la tierra. Su método es que sólo pisen medio día el pequeño corredor entre el eléctrico y enseguida cerrar y sacar el senecio . Con ese sistema (le agrega fardo a voluntad y ración de su cosecha servida en la tierra) consigue ¡NOVILLOS DE 550 KG. EN 18 MESES!

Durmiendo en la escuela tambo

En lo que fue hasta hace 2 años una inmensa escuela tampera salesiana (hay chance que UTU la retome) mujeres y niños por un lado y hombres por otro, en gigantescos dormitorios colectivos, pasamos la noche luego de un excelente asado ofrecido por los productores de Arenales. Eso sí, no sabemos si en la planta baja nos hubiéramos congelado menos que en la de arriba.

Recorrimos sus praderas y un novísimo tambo que se usó para enseñanza y continúa como explotación. Siempre siembra directa. No hay pre-dio en la zona que mueva la tierra.

Turismo rural y colonia histórica

Como fin de jornada almorzamos en LOS 3 BOTONES, a 5 kms. de la ciudad de Colonia, un predio turístico-productor, donde la generación mayor desarrolla un proyecto gastronómico y la menor el viejo tambo histórico de la familia. El grupo GRUTUR, que integran los padres, está formado por 5 productores de la zona que intentan intercambiarse lo necesario para el mejor producido de cada uno. Los vaivenes económicos de la lechería convocaron a "poner los huevos en distintas canastas".

Colonia patrimonio de la humanidad

Ya en dirección a San Jacinto disfrutamos por unas 2 horas el casco antiguo de la ciudad de Colonia, declarada Patrimonio Histórico de la Humanidad por la UNESCO. Allí apreciamos sus murallas, recorrimos la Calle de Los Suspiros y rodeamos la vieja Plaza de Toros "Real de San Carlos" junto al contemporáneo hipódromo del mismo nombre.

No nos queda otra cosa que agradecer al Plan Agropecuario con sus ingenieros que financiaron el curso, al Instituto de Colonización en la persona de Cecilia Santos que nos acompañó en el viaje y a la Junta Local de San Jacinto que nos asistió con el gas oil que utilizó el ómnibus de Ariel Redes.